

Tuxpan y el Granma, dos pilares entre México y Cuba



Por: Orlando Oramas Leon

El aniversario 60 de la partida desde este puerto mexicano del yate Granma, con Fidel Castro a la cabeza de 81 expedicionarios, es recordado hoy aquí como uno de los hechos más trascendentales de los vínculos bilaterales.

En la casa Museo de la Amistad México-Cuba, como se le conoce aquí, dio inicio la Semana Cultural entre ambos países, a orillas del río Tuxpan que desemboca en el Gofo de México, y por donde enfiló a escondidas, en los primeros momentos del 25 de noviembre de 1956, aquella embarcación con su carga de sueños libertarios.

Llovía a cántaros aquella noche y Fidel Castro, embozado en una capa, esperó a cada uno de los participantes de esa gesta en las afueras de la casa que fue una de varias de seguridad de los revolucionarios de la isla en tierra mexicana.

Por allí llegaron Ernesto Che Guevara, Camilo Cienfuegos, el mexicano Guillén Zelaya y muchos otros que se apiñaron en el Granma, embarcación de recreo que Antonio del Conde "El Cuate", compró por encargo de Fidel Castro.

La mayoría de quienes embarcaron esa madrugada murieron a manos del ejército del dictador Fulgencio Batista tras el azaroso desembarco el 2 de diciembre de 1956.

Apenas 12 sobrevivieron, con siete fusiles, pero ya entonces se gestaba en la Sierra Maestra, al oriente del país, el triunfo de la Revolución Cubana el primero de enero de 1959.

De esas historias y de otras que unen a México y Cuba se habló ante pobladores, amigos de la isla antillana, escolares y autoridades municipales en la casa museo de Tuxpan, donde en estas jornadas El Cuate relanzará su libro, actualizado, "Memorias del dueño del yate Granma".

Antes, al dar inicio a la semana cultural, la encargada de Negocios de la embajada cubana, Sonia Hernández, recordó que el museo fue inaugurado en diciembre de 1989 por el líder cubano y su amigo, el escritor colombiano Gabriel García Marquez.

De aquella visita fue testigo Hilda Lucía Bravo, quien conserva como recuerdo una gorra verde olivo que le regalara el Comandante en Jefe de la Revolución Cubana.

Fidel Antonio Orta, consejero cultural de la misión diplomática cubana, recordó que la expedición del Granma fue también colofón de otros encuentros y etapas en las relaciones bilaterales.

Benito Juárez, los generales José Inclán, Gabriel González, el general y presidente Lázaro Cárdenas, por el lado mexicano; Jose María Heredia, José Martí, Julio Antonio Mella, por el cubano, son entre otros pilares de nexos históricos en los que Tuxpan y la gesta del Granma resultan capítulos indispensables.
(PL)

<https://www.radiohc.cu/especiales/exclusivas/113074-tuxpan-y-el-granma-dos-pilares-entre-mexico-y-cuba>



Radio Habana Cuba